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泉源森 靈子

創科金融相結合 
新質生產拼經濟

宋春來

人生能有幾回搏？
——讀《今日良宴會》

《今日良宴會》是產生
於漢代的一首文人五言詩，
是《古詩十九首》之一，這
首詩是作者參加宴會後心花
怒放的講述，作者在感歎人
生短暫之餘，也趁機勸人把
握機會。

原詩如下：
今日良宴會，歡樂難具陳。
彈箏奮逸響，新聲妙入神。
令德唱高言，識曲聽其真。
齊心同所願，含意俱未申。
人生寄一世，奄忽若飆塵。
何不策高足，先據要路津。
無為守貧賤，坎坷長苦辛。
白話譯文大意如下：今天的宴會好熱

鬧啊，那種歡樂的場面很難說得完。單說那
彈箏的聲音，就很飄逸，這是最時髦的樂
曲，太妙了。有美德的人對此發表了高論，
懂得音樂的人當然聽得出其中的真意。表達
真意是大家的共同心願，只是誰都不願意說
出來。人生就像寄旅人世間一樣只有一世，
剎那間便如同塵土那樣被疾風吹散。為什麼
不想辦法捷足先登，先佔據要位以便去享受
富貴榮華呢。何必因為貧賤而憂愁，更不要
因為坎坷不得志而煎熬自己。

讀了這首詩，我首先想到李白的《將
進酒》，想到他的「人生得意須盡歡，莫使
金樽空對月」，李白他熱情豪放，也自信十
足，當然他也是相當悲憤的。而《今日良宴
會》的作者（佚名）興奮之餘則平和實在得
多。我也想起唐代羅隱的《自遣》，想起他
的「今朝有酒今朝醉，明日愁來明日愁」，
羅隱多少有些頹廢情緒，可能也有一點憤世
嫉俗之意。而《今日良宴會》的作者似乎早
已看透這些，因而更灑脫，感覺不到詩中有
悲涼，而是沉浸在「良宴會」的歡樂氛圍之
中。

《今日良宴會》這首詩比較簡樸，有
些像是今人寫的口水詩，尤其是開頭那六
句，你聽，他說，今天去參加的這個宴會，
真是太好玩了！那種歡樂勁，簡直說不完。
光說彈箏吧，曲調太動人了。那是最時髦的
樂曲，大家都聽得入神了！

有美德的人還發表了高論，其實懂得
音樂的人便能聽出其真意，只是大夥都不肯

說出來而已。開頭這六句，可以說是宴會情
況的分享，既有總體上的講述，也有局部
細節的描述，「彈箏奮逸響」及「新聲妙
入神」都是具體細節，而「令德唱高言」也
是細節之一。「識曲聽其真」這一句，有你
懂得的意思在裏面，也就是說，你明白的，
懂得音樂的人都聽得出其中的真意，可是只
有那個有美德的人發表高見。實際上，也是
對普通人順便輕柔地「諷刺」了一下，換言
之就是，你懂「真意」又不見你說？也暗示
著人生的真諦誰都懂，可是該出手時未必人
人會出手。今天的人其實也差不多，比如會
上，佔了先機的人先發話了，其他人往往就
不再說什麼，這是大家都懂的。

緊接著話風一轉，便來了個「人生寄
一世，奄忽若飆塵」，可見前面的描述，都
是為後面對人生的思考鋪墊。在作者眼裏，
人生有如旅客寄居這人世間，又像塵土很容
易被疾風吹散。這多少讓人傷感，但作者沒
說，他只來了個反問：「何不策高足，先踞
要路津？」這反詰的語氣，對於要「策高
足」、「踞路津」顯得心情更迫切。為什麼
「令德唱高言」，你就不能再說些什麼？再
延伸出來就是，為什麼不捷足先登，去享受
富貴榮華？

這裏有作者要珍惜生命、體現出人生
的價值的意思。毫無疑問，這就得去拚搏，
去追求，才有可能「先踞要路津？」這當然
得先有夢想，有了夢想，才會努力前行。最
後，作者說順理成章地說，不要因貧賤而憂
愁，不要因不得志而忍受煎熬。這是勸勉世
人，要放下包袱，敢於鬥爭，敢於有所作
為。這首詩實也很是有意思的。全詩十四
句，像是作者一口氣興致勃勃對你說話，看
起來有些顯淺，但直截了當，一氣呵成，實
乃以真誠取勝則。詩歌的基調和作者一樣，
開頭洋溢著喜悅和歡快，於是「宴會」是
「良」的，「歡樂」是「難具陳」的，「彈
箏」是「逸響」的，「新聲」是「妙入神」
的，到後面則實實在在，真誠地勸勉，不想
「無為守貧賤」，不想「坎坷長苦辛」，就
要「策高足」，就要「先據要路津」，可謂
寓意深長，可以說是「催人奮進」。因此，
去努力奮鬥吧，朋友！人生能有幾回搏？雖
然拚搏了也未必可以「先據要路津」，但畢
竟努力拚搏過的人生，才會讓你無遺憾。

由 港 府 成 立 的 香 港 投
資管理有限公司（簡稱﹕
「港投公司」）上週宣佈，
與本地人工智能「獨角獸」
公司思謀集團簽訂戰略合作
協議，將合作推動人工智能
創科產品落地香港，以及擴

大港產人工智能產品於大灣區內的應用範
圍。筆者認為，長期信奉「小政府、大市
場」的特區政府今次主動「出擊」，直接
參與私人企業的投資合作，是政府管治思
維的一次重大革新，不僅有助當局向外展
示著重發展創科產業的決心，亦有利於吸
引國內和國際創科企業和「獨角獸」公司
來港發展，為未來香港高質量發展注入強
大動力。

還記得在今年兩會期間，國家主席習
近平發言時就曾指出，面對新一輪科技革
命和產業變革，各地要堅持從實際出發，
因地制宜地根據本地的資源稟賦、產業基
礎、科研條件等，有選擇地推動新產業、
新模式、新動能發展，用新技術改造提升

傳統產業。而今次「港投公司」在成立兩
年後首次直接投資本地創科企業，突顯出
港府遵循習主席的指導要求，通過打破傳
統的管治思維，因地制宜地推動本地創新
科技和新質生產力發展。

事實上，香港在金融業方面的傳統優
勢能為全球創科及「獨角獸」企業融資上
市及尋找國際投資者提供機遇。

若港府能藉著此次與私人企業合作的
機會，進一步將發展創科和金融相結合，
發揮出兩者之間的協同效應，相信既能鞏
固香港國際金融中心的地位，亦能推動創
科等新質生產力發展，從而提升香港的核
心競爭力。

然而，投資創科企業，特別是初創
高科技企業一般都存在一定的風險，因此
「港投公司」除了要做好風險管理及產業
發展策略外，還需從長期發展規劃和戰略
佈局的層面作出部署，在推動香港創科產
業發展的同時，一方面推動本地其他產業
升級轉型，一方面配合國家發展戰略，推
動大灣區融合發展。

香港仔

來往香港和北京、上
海的高鐵動卧列車完成首
航。除了享受到「一覺醒來
跨千里」的便利，車上的設
施也為旅客帶來新鮮體驗。
來往香港西九龍站的高鐵列
車車種、站點日漸繁多，是

香港擁有「背靠祖國、聯通世界」獨特優勢
的生動體現。

港鐵應與內地鐵路部門持續溝通，不
斷優化高鐵服務滿足旅客需求，旅遊界和零
售餐飲界也要發掘高鐵帶來的商機，為香港
經濟開創新的發展之路。

高鐵動卧列車的開通，進一步發揮高
鐵香港段與全國高鐵網絡互聯互通的優勢，
推動香港更好融入國家發展大局，亦鞏固香
港作為國家南大門的策略性交通樞紐地位。
回顧高鐵香港段興建期間，有別有用心者將
工程指稱為「大白象」，也有人砌詞反對西
九龍站「一地兩檢」過關安排。

可是今天高鐵站人流如鯽，坐一程高

鐵就可「神州大地任我行」，現在更有列車
「夕發朝至」，再創新出行模式，市民和旅
客都讚不絕口；疫後通過高鐵方式到港的旅
客，更比疫情前增加超過20%。這些事實都
證明了當年特區政府決定興建高鐵，是高瞻
遠矚的規劃，使兩地交通往來踏上新台階。

高鐵班次日趨頻密，經高鐵來港旅客
人數不斷增長，有利推高旅客消費，酒店、
餐飲和零售業界如把握時機推出激起旅客興
趣的賣點，將有望打破現時的經營悶局，為
旅遊經濟帶來活水。

未來兩地可開拓更多動卧班次，增設
更多站點，也可引導香港旅客往內地更深
處，包括西藏、東北、內蒙等新興旅遊點，
助益全國旅遊消費，促進香港市民認識祖
國；而持續改善車廂配套，特別是膳食、觀
景、車廂衞生潔淨等，每項細節精心設計，
更可打造從香港出發的列車成為中國版「東
方快車」，這對有意經過香港到內地遊覽的
國際旅客尤其有吸引力，使香港的旅遊展現
另一新風貌。

謝如意

說說說555
人除了啞巴以外，否則

難免都要說話。貌似平常簡
單的說話，大千世界卻有光
怪陸離的說話顏色。請容我
且說其一二吧。

首 先 是 不 聽 別 人 說 的
人，最典型的恐怕是那愛調

皮搗蛋的學生了，愛我行我素一意孤行，
不聽別人勸告也不愛聽老師講課。這種人
常常是需要後悔的事很多！

最霸道且登峰造極的不聽人說的人，
恐怕是那些半桶水又淌得很的官吏吧。他
們實力孱弱而內心空虛，聽不得忠言容不
下好人。他們往往一味要別人學會閉嘴，
而自己卻不知敬畏地霸道開口信口胡謅。
哪怕他們說的如同是閻羅王貼告示——鬼
話連篇的話，也妄圖讓別人畢恭畢敬地
聽，甚至要不折不扣地執行。這樣一來，
他們所到之處，自然是小人得勢君子遠離
不得人心，黃鐘毀棄瓦釜雷鳴罪惡昭彰。
難怪清人龔自珍詩吟：「九州生氣恃風
雷，萬馬齊喑究可哀。我勸天公重抖擻，
不拘一格降人才」。

有一次，我有緣見識了一個退休教
師座談會。應該說這是一定會讓退休教師
們有說話的機會了。然而，事實卻讓人大
跌眼鏡。主持人口無遮攔直言他要忠於前
任，也點名表揚了一個退休教師。接著又
自言自語他新官上任燒了幾把火，結果，
連他親口公開表揚的退休教師，他都沒尊
重他說句話兒就會議結束了。會後我啼笑
皆非地對有人說，今天我們參加座談會的
一律晉陞正聽（廳）級了！

其次是不肯對人說。古書有一句我
早就不肯採納的言語叫做「對人且說三分
話，未可全拋一片心」，然而我說的這種
人卻總是不肯對人說，說一分也別指望！

以上說的這種人，好像對內向性格的
人比較適合，所謂三槍打不出一個悶屁。
這種成因有多種，我缺乏研究且莫妄談
吧。但有一種似乎可以簡單提提他們。

他們是一群別有用心圖謀不軌的人，
平時行事鬼祟也詭秘實在不可告人。所以
他們銘記沉默是金，很怕不小心說漏了嘴
而露了破綻從而自惹了麻煩。所以，這號
人心靈黑暗陰冷，外表也常陰沉邪魅，我
們如果碰到了就如同活見鬼，還是避之猶
恐不及吧，免得耗費本身張力去排除他們
給我們帶來的壓力！

這號人有時也容易是無利不起早的
人，他們除了心心唸唸要謀取的名利色

外，其他就「神馬都是浮雲」了？他們往
往也是精緻的利己主義者，是把算盤和多
種計算器都掛在胸前或心腦中的人。他們
可以與他們認為無利可圖的人「雞犬之聲
相聞，老死不相往來」喔。與此同時走向
另一極端的是他們主動趨炎附勢百般跪舔
人巧舌如簧醜態百出也是他們的常態。

第三種就是無話可說的人了。一般
說來，習慣了被有人洗腦的人們，一方面
是對其迷信臣服的洗腦人唯唯諾諾言聽計
從，甚至付出自己生命代價也在所不惜。
比如那種說「寧在花下死，做鬼也風流」
的風流種、那種願意「讓我來替你擋子
彈」的亡命徒、那種為虎作倀甘心「鞍前
馬後，執鞭槌蹬」甚至無懼「肝腦塗地」
的跟屁蟲之流即是，這種貨色的人物對正
常人往往是無話可說的。因為，就他們的
三觀看來，他們跟正常人無話可說才是天
經地義的，也是表現出他們識時務，知進
退的英雄才智的。

說說說，就且浮光掠影說以上三點
吧。然而，只因普通話的說說說的發音，
與音樂樂譜裡的555的發音相同，這讓我想
順手牽羊結合說點555。

綜上所述三種說的實際的人，都未免
含著極其大的偏見，實在是為君子所不取
也。你看我這泡茶待客的地方後牆壁上，
就親自習作習書了以下一首或許拗口而不
倫不類的打油詩：「萬里蒼茫天海色，一
片素心無攔遮。海闊天高真永在，騰挪閃
轉應中和」。這個主張為人處世中和的用
心，正可以奉獻給人們作參考。而樂譜中
的這個555的發音不僅在樂譜中的順序居
中，而且其發音也實在輕柔平和琅琅上
口，正好可以與主張中和的文旨是個標配
或絕配。

說說說，555。一般說來，一首歌無
論是誰要唱哪個調，唱到5這個音調時往往
較不會高得唱不上去，或者低得唱不出聲
來，就因為5這個樂譜在樂譜中的位置和聲
音高低是居中的的緣故！

因此，唱歌或奏樂者要先學會為自己
正確定調才能收最佳效果，同理，為人做
事者如果不像這樣先學為自己正確定位而
才實踐，那恐怕往往就是容易弄得事與願
違甚至適得其反的嘍！所以，懂得點555此
音調中的此中三昧，大概對於該如何正確
對待處世之說就可以略見一斑了。讀者諸
君以為如何呢？

2024年6月2日下午寫於福建南安金淘
鎮後坑埔老街老家店面茶桌旁

執政聯盟正式宣告破裂
       日前副總統莎拉‧ 杜特
地在毫無預警的情形下，突
然宣佈辭去內閣教育部長的
職位 ，並聲稱已經獲得小馬
可斯總統的接受，她還不願
說明其中原由；這消息宛如
一顆重磅炸彈，震動菲律賓

政壇，正式宣告執政聯盟破裂，給小馬政
府帶來了重重一擊。
        要知道小馬政府原本穩如泰山，皆因
其獲得菲國兩大政治勢力的支持，一南一
北，即北方的伊諾干洛人（馬可斯家族）
和南方的納卯人（杜特地家族）擁戴；現
今杜特地家族一旦離去，就如同被砍掉了
右臂一般，萬一它和小馬的死對頭，亞謹
諾家族的黃色派系、或是麗妮 ‧ 羅伯道
的粉紅色派系聯手，對現在的執政當局而
言，是最可怕的夢魘。
        如今杜特地前總統雖不在位，但聲
望猶存，較早便有傳聞說小馬政府要將他
交給國際刑事法庭ICC審訊；只要他公開
與小馬政府撕裂，加上亞謹諾派系的推波
助瀾，便足以使得政局不穩，軍變謠傳不
止。
        小馬政府執政兩年多以來，政績平

平，在外交上又一味以美國馬首是瞻，與
北方強鄰中國交惡，挑起南海爭端，使中
國步步進逼，捲入中美衝突當中，令菲國
處于核戰的陰影底下，早已為人所詬病；
而兩大執政家族，更早已就本國外交上應
走親美或親中路線出現紛爭。
        加上後宮總統夫人干政的傳聞不斷，
總統胞姐艾美參議員已宣佈將與莎拉副
總統共進退，總統姐弟不和，形象極為難
看；經濟又毫無起色，外債越滾越大，批
索跌跌不休，百姓的生活困頓難堪、三
餐不繼者眾多，競選時開的支票又連連跳
票，人民對小馬的表現極為失望。
        未來還有四年任期，能否做完還是未
知數，搞不好會跟其父親與伊納一樣，任
期被迫中斷；讓我們拭目以待，菲國政局
的好戲還在後頭。
        至於南海諸島紛爭問題，我們華人是
身在曹營心在漢，不好多說，只希望各方
都能退卻一步，擱置爭議、共同開發、以
和為貴、皆大歡喜。
         執政聯盟鬧分裂，百姓生活困苦絕，
        內政紛亂多派系，外交難題復糾結，
        債務雪滾猶未歇，經濟不起貨幣跌，
        政府當局極頭疼，任期未滿恐瓦解。
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